
 

 

   Actividades de Participacion Ciudadana Realizadas Mes Octubre de 2024 

Ayuda Memoria de Asamblea Municipal de Patronatos 25 de octubre. 

 

Lugar y fecha de la actividad:  

San Francisco del Valle, Ocotepeque, Auditorio Municipal 25/10/2024. 

Responsables de la Actividad:  

1) Reyna Elizabeth Guzmán/Unidad Técnica de Gestión Municipal “UTGM” 

2) Edwin Humberto Sosa / Unidad Técnica de Gestión Municipal “UTGM” 

3) Walter Oswaldo López / Unidad de Desarrollo Comunitario Social” 

UDCS” 

Objetivos de la Actividad: Dar seguimiento a los asuntos pendientes con la 

Asociación Municipal de Patronatos, Análisis de la situación actual para tener 

consenso con la asamblea para terminar de consolidar el proceso organizativo 

de la Asociación Municipal de Patronatos. 

Asistencia: 47 personas en total 22 /representantes de directivas de patronato 

del municipio (Inasistencia de 7 directivas de patronatos comunidades de: El 

Comedero, Las Minas, El Copanton, Sinacar y El Sector Ahuate y Morro. Del 

Casco Urbano no asistieron los barrios El Porvenir y El Arrayan). 

Agenda: 

Moderador: Edwin Sosa- Unidad Técnica de Gestión Municipal  

No Actividad Tiempo  Responsable. 

1.  Inscripción de participantes 8:00 a 8:30 a.m. Walter López 

2.  Apertura de a Reunión  8:30 a 8:40 a.m. Moderador /Edwin Sosa 



 

 

3.  Invocación a Dios 8:40 a 8:50 a.m. Pastor Federico Castillo 

4.  Palabras de Bienvenida por 

el Sr. Alcalde Municipal  
8:50 a 9:00 a.m. 

Walter Javier Pineda 

Alcalde Municipal 

5 Puntos a Desarrollar Asamblea 

 
5.1 

Participacion del Equipo 
Tecnico UDCS   

9:00 a 9:15 a.m 
 

Walter López 

 
5.2 

Participacion del Equipo 
Tecnico  
1-Objetivo de la Asamblea 
 2-Reflexión Sobre la 
Situación Actual de la 
Asociación  

9:15 a 9:45 a.m 

 
 

Reyna E. Guzmán 
(UTGM) 

 

5.3 Participación Apoderado 
Legal de la Municipalidad  

9:45 a 10:15 a.m. 
Abogado Maynor Mejia 

5.4 Participacion del Alcalde  
10:15 a 11:00 a.m. 

Walter Javier Pineda 
Alcalde Municipal 

6 Acuerdos y Compromisos 11:00 a 11:30 Todos 

7 Almuerzo y cierre de la 
reunión  

11:30 a.m.  Todos 

 

Desarrollo de la Asamblea: 

El Moderador de la reunión, fue el Tecnico Social Edwin Sosa de la Unidad 

Técnica de Gestión Municipal, La reunión dio inicio a las 8:50 a.m. Se 

desarrollaron los puntos protocolarios en el orden de la agenda. 

 

Resultados de la Asamblea /Puntos a Desarrollar de la Asamblea:   

 



 

 

5.1 La participación del Tecnico Social Walter López Coordinador de la Unidad 

de Desarrollo Comunitario Social: Para concientizar a la asamblea sobre la 

importancia de organización y los beneficios que esta conlleva, que se valora 

el esfuerzo que hacen en las comunidades pese a que es un trabajo voluntario,  

hacer notar que estos espacios no son para generar confrontacion, que si se 

genera debate es para tener buenos resultados, para armonizar con todos 

fortalecernos con las experiencias de todos , mejorar la comunicación, 

planificar y coordinar acciones en la busqueda del bien comun concluyendo 

que cuentan con el respaldo del equipo municipal para colaborarles y 

brindarles la asistencia tecnica que necesitan para ser funcionales.  

 

5.2 Participacion de Reyna Guzmán de la Unidad Técnica de Gestión 

Municipal (UTGM): Explico que el objetivo de la Asamblea es para dar 

seguimiento y concretar los asuntos pendientes de la asamblea del 13 de julio. 

Para poner en contexto a los (las) asambleístas 

 

Explicando que en la asamblea del 24 de mayo de 2024. Se organizo la 

Asociación Municipal de Patronatos. Al momento de elegir a la junta directiva 

el equipo tecnico municipal responsable de la asamblea pasamos por 

inadvertidos que los representantes de patronatos que forman parte de la 

Corporacion Municipal y Comisión Ciudadana de Transparencia (CCT) no 

debieron quedar en la junta directiva.  

 Tal es el caso de los primeros y principales 4 cargos directivos: 

No. Cargos Comunidad/ Barrio Representante Observaciones 

1.  La presidencia               Santa Teresa Francisco Herrera Regidor 6 de la 
Corporacion M. 



 

 

2.  Vice Presidencia            Comunidad La Laguna María Anita Deras Vocal de la CCT 

3.  Secretaria Barrio El Centro                     Katia Aguilar Secretaria de la 
CCT 

4.  Pro Secretaria                El Sile Elmer Oniel García Presidente de la 
CCT 

5.  Tesorero (a) Barrio Eucalipto Joaquín Arturo Rodezno  

6.  Fiscal El Tablon Vilma Liseth Rodríguez  

7.  Vocal I Sinacar Ángel Antonio Erazo  

8.  Vocal II El Sastre Wilmer García Salvador  

9.  Vocal III. Cerrito Alto Juan Ramon Fuentes  

 

Los 4 primeros y principales cargos quedan automáticamente inhabilitados de 

la junta directiva con base en el articulo 18 del Reglamento de la Ley de 

Patronatos.  

En Asamblea del 13 de julio de 2024; La junta directiva y el equipo municipal 

informaron los acontecimientos a la asamblea, Informando también que para 

encontrar una solución al problema se reunieron con sus directivas de 

patronato de sus comunidades y barrios y normbraron a otro (a) representante 

Presentándolos formalmente y llamándolos por nombre y comunidad pasar al 

frente para que la asamblea los conozca solicitando a la asamblea recibirlos y 

reconocerlos como la junta directiva de la Asociación Municipal de Patronatos. 

Las reacciones de los participantes fueron confrontativas y de debate de 

manera que al dividirse la asamblea para tener consensó tuvimos que someter 

a votación 2 propuestas. 

No.1 Aceptar que se hagan los cambios de representantes de patronatos 

electos para los cargos de presidente, vicepresidente, secretario y 



 

 

prosecretario Por el derecho adquirido en la asamblea del 24 de mayo Se 

realizo el ejercicio de votación a mano levantada y únicamente 10 personas 

estuvieron a favor de la primera propuesta 

Votación a favor de la propuesta No.2 Realizar otra asamblea para reelegir la 

junta directiva de los cuales 29 asistentes levantaron la mano a favor de esta 

segunda propuesta. quedando como compromiso realizar una próxima 

asamblea para reelegir la junta directiva y desarrollar la agenda que estaba 

planificada para esta fecha. 

La Asamblea del 25 de Octubre: Es para poder dialogar y conciliar las 

diferencias y armonizar con todos los patronatos de manera que podamos 

retomar lo que dejamos pendiente y en consenso encontrar la solución que 

mas convenga para trabajar en una estrecha relación de coordinacion y 

cooperacion. 

5.4 Participacion de abogado Maynor: La participacipacion del abogado 

Maynor Mejia fue para recomendar como resolver el problema desde el 

punto de vista legal 

El Abogado inicio la participacion haciendo ver que, El equipo tecnico es 

responsable  de la situacion haciendo referencia a lo que dice el articulo No. 

18 del Reglamento de la Ley de Patronatos: No pueden ser parte de la junta 

directiva, los miembros de la corporación municipal o los funcionarios que 

ejerzan cargos de dirección en la municipalidad en donde tenga su domicilio la 

asociación respectiva, Tampoco podrán serlo los funcionarios del poder 

ejecutivo, poder judicial y miembros del poder legislativo que tuvieran 

conflictos de interés con la comunidad.  



 

 

Les presento 3 recomendaciones desde el enfoque legal para resolver la 

situación: 

1-Aceptar los cambios de Representantes de comunidades y barrios que 

quedaron electas en los 4 primeros cargos directivos ya que al haber sido 

juramentados y contar con el acta de la asamblea en libro de actas de la 

corporacion municipal le da un derecho legal adquirido. Caso contrario Las 

vocalías en su orden pueden sustituir a cada uno de los representantes ya que 

esa es una de las principales funciones de los vocales.  

2-Reestructurar la Junta directiva solo de los 4 cargos que estan inhabilitados 

de acuerdo al artículo No.18 del Reglamento de la ley de patronatos.   Los 

demás no tienen problema, fueron juramentados y esta escrito en acta y lo 

que esta escrito se respeta por tanto la junta directiva no se puede reelegir, 

solo reestructurar. Salvo que quieran renunciar a los  cargos pero deben 

hacerlo por escrito preguntandole al Regidor Francisco Herrera actual 

presidente de la Asociacion municipal por Santa Teresa ¿Qué si Santa Teresa 

va presentar otro representante para la presidencia? El Sr. Francisco Herrera 

respondio  que siendo conocedor de la problemática y avalado por la 

participacion del abogado El como representante y en concenso con su 

patronato renuncian al cargo para  dejar a considereacion de la asamblea la 

decisión de hacer una nueva eleccion  de la JD tomando en cuenta a todos los 

patronatos. 

De Igual manera  la Sra. Maria Anita Deras  Vicepresidente por la Comunidad 

de La Laguna manifiesta la voluntad de renunciar al cargo de comun acuerdo 

con su patronato ella por ser miembro de la CCT y los demas miembros por no 

considerarse en la capacidad de desempeñar el cargo. 



 

 

El Sr. Mauricio Reyes presidente por el  Patronatodel  Barrio Brisas del Campo 

Solicta la palabra para expresar que en la ultima asamblea se tomo el acuerdo 

con toda la asamblea que la junta directiva municipal se reelegiran de nuevo 

no se realizara restructuracion si no que se procedera a una nueva eleccion. 

El Abogado Maynor Manifiesta que desconocia ese acuerdo y que si ese habia 

sido el compromiso adquirido por las partes se debe de respetar aun asi se 

contradiga el acta ya inscrita el el libro de corporacion municipal, la decisión 

fue de asamblea y como maxima autoridad lo que la asamblea decida eso 

tambien se respeta. 

Las unidades tecnicas dieron paso a la Eleccion de la nueva Directiva la cual se 

realizo dando lugar a la presentacion de propuestas para cada cargo directivo  

considerando 3 propuestas para cada cargo y fueron sometidos a votacion por 

voz en el cual se reitero que no sera la persona si no el barrio o comunidad el 

responsable de cada cargo  y la Unidad Tecnica les entregara a cada patronato 

el formato de credencial para que cada patronato  delegue 2 representantes 

por patronato una para representante propietario y otra para representante 

suplente.  

La Asociacion Municipal de Patronatos queda legalmente constituida por los 

22 patronatos de desarrollo Municipal que asistieron a la asamblea municipal 

de patronatos del 25 de octubre del año 2024. Quedando fuera de la 

Asociacion los patronatos que no se presentaron a la asamblea (El Comedero, 

Las Minas, El Copanton, Sinacar y El Sector Ahuate y Morro. Del Casco Urbano 

no asistieron los barrios El Porvenir y El Arrayan). 



 

 

La Junta directiva de la Asociacion Municipal de Patronatos quedo nombrada 

de la siguiente Manera: 

N° Cargo Comunidad/Barrio  Representante Identidad Telefono 

1 Presidencia  B° Brisas del Bordo Joel Antonio 
Maldonado  

1411-1996-
00018 

9689-
2857 

2 Vice-
Presidecia 

B° Brisas del 
Campo 

Jose Mauricio Reyes  1411-1988-
00118 

3199-
1579 

3 Secretaria B° El Centro Selvin Velasquez  1411-1974-
00051 

9850-
8623 

4 Pro-
Secretaria 

El Sile Francisco Mejía  1411-1977-
00121 

9521-
1080 

5 Tesoreria Las Mesitas  Sandra Yamileth 
Escalon 

1411-1990-
00036 

9829-
9870 

6 Fiscal  Santa Teresa Armenia Yamileth 
Sosa 

1411-1989-
00141 

9706-
6249 

7 Vocal I Las Lomas Creisy Henriquez  1413-1991-
00195 

9456-
3170 

8 Vocal II La Laguna  Mirian Yolani Deras 1411-1987-
00029 

9490-
1480 

9 Vocal III Las Cuevas Silvia Claribel Gomez 1411-1987-
00172 

9867-
2542 

 

5.5 Conformada la Junta directiva de la Asociacion Municipal de Patronatos,  
se procedio a la juramentacion por parte del señor Alcalde Municipal Ing. 
Walter Javier Pineda. 

Seguidamente el Presidente de la junta directiva tomo la palabra agradeciendo 
a los asambleistas  por tomarlo en cuenta para ser el presidente de la junta 



 

 

directiva de la Asociacion  y que se compromete a dar lo mejor de él  para llevar 
los procesos de la mejor manera y en conjunto con los demas patronatos.  

6- Acuerdos y Compromisos: 

1. Los representantes de patronato, asistentes a esta asamblea, deberan 
comunicar a sus patronatos los resultados de esta asamblea y formalizar la 
participacion de los representantes propietario y suplente mediante 
credencial debidamente firmada y sellada por cada patronato.  La UTGM 
hara entrega de las credenciales para la debida acreditacion. 

 
2. Se  redactara acta de la asamblea para dejar por sentado la legalidad y fecha 

de constitucion de la asociacion municipal de patronatos  para tener base 
legal al momento de gestionar la personalidad juridica. 

 
3. Para mejorar los canales de comunicación con El Sr. Alcalde y solicitar la 

participacion en las reuniones de Corporacion municipal deben comunicarse 
previamente con Reyna, Walter o Edwin Sosa del equipo tecnico municipal 
quienes haran las gestiones correspondientes y confirmaran la fecha en que 
se les puede recibir. 

 
4. El Equipo Municipal queda a la entera disposicion de colaborar con la 

Asociacion Municipal de patronatos en lo que necesitan para impulsar este 
proceso de organización en este caso ya no debemos enfocarnos solo en la 
parte organizartiva sino como representantes de las comunidades y barrios 
del municipio debemos procurar un desarrollo integral por tanto la 
asociacion se convierte en un punto de encuentro con los demas acrtores 
del municipio, organizaciones del sector publico privado y demas 
organizaciones de sociedad civil presentes en el municipio para abordar 
doferentes temas como si fuese una mesa multitematica. 

 



 

 

5. El equipo Tecnico se encargara de Informar los resultados de esta asamblea 
en la proxima reunion de corporacion municipal para invalidar el acta del 24 
de mayo y dejar inscrita la nueva junta directiva de la Asociacion municipal 
de Patronatos.  

 

Anexos:  

1) Fotos de la reunión 

 

Para constancia se firma la presente a los 7 días del mes de noviembre del 2024 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Edwin Sosa de la UTGM/ Moderador de la Asamblea 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Walter López Coordinador de la Unidad de Desarrollo Comunitario, hace una 

concientización sobre la mejor actitud de los patronatos en las comunidades 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Reyna Guzmán de la UTGM, Expone la situación actual y Explica El Rol que debe 

desempeñar la Asociación Municipal de Patronatos. 
 

 

 

 

 

 

 

  

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

    Participacion del Abogado Maynor Mejia, Apoderado Legal de la Municipalidad 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

         Juramentación de la JD de la Asociación Municipal de Patronatos 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Participacion del Sr. Joel Maldonado en la presidencia de la Asociación por 
el Barrio Brisas del Bordo del casco urbano de San Francisco del Valle.  

 

Para Constancia de firma la presente a los 7 días del mes de noviembre del 

año 2024. 

 

 

 


